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Llegar a las 25 mil toneladas de azúcar al finalizar la
zafra es el mejor saludo al aniversario 70 del asalto al
Cuartel Moncada, afirmó José Ramón Monteagudo Ruiz,
Primer Secretario del Partido en Santiago de Cuba, al
evaluar su marcha en el período 2022-2023.

El central Paquito Rosales debe incorporarse
próximamente a la contienda y, además de las 10 mil
toneladas de meladura comprometidas, el colectivo debe
aportar 3 000 de azúcar, expuso el ingenieroAlexis López,
director de esa empresa agroindustrial azucarera, quien
dijo a : “hemos reparado el ingenio con
nuestros recursos y lo que el país ha puesto en nuestras
manos; debemos moler 72 mil toneladas de caña
procedentes de nuestras estructuras, entre las que resalta
la Cooperativa de Producción Agropecuaria (CPA)
Sabino Pupo en la que está la Heroína del Trabajo Bárbara
Durades Miclín, incomparable machetera, y donde los
cultivos varios están en auge”.

La empresa sanluisera pretende generar hasta 20
millones de pesos en utilidades y ser vanguardia en los
encadenamientos productivos. En ese sentido también
labora el ‘Julio Antonio Mella’ que ya ha producido más
de 1 300 toneladas de meladura de 30 mil planificadas, y

otras como guarapo, panelas (raspaduras) y una línea de
siropes, afirmó la ingeniera Belkis Arias, directora de la
empresa mellense.

Monteagudo Ruiz enfatizó en la necesidad de accionar
de manera inteligente para salvar la industria azucarera,
con la implementación de las 93 medidas aprobadas por la
dirección del país. Por otra parte, en el ingenio Dos Ríos
de Palma Soriano, insistió en no dar tregua a las
ineficiencias y mucho menos a la inercia. Al cierre de la
visita el central alcanzaba las 5 300 toneladas, y
continuaba produciendo.

Para Santiago de Cuba, dijo el Primer Secretario, la zafra
“está motivada por los aniversarios del natalicio de Martí,
la Protesta de Baraguá, de los II y III frentes guerrilleros,
los 65 años de la liberación de los pueblos y ciudades por
el Ejército Rebelde, y el Triunfo de la Revolución; pero,
sobre todo, por el 70 aniversario del asalto a los cuarteles
Moncada y Carlos Manuel de Céspedes”.

Sierra Maestra

No hay mejor lugar para pactar un compromiso con la Patria
que el Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia, donde se
atesoran las cenizas del Líder Histórico de la Revolución, los
restos de Martí y de los Padres Fundadores de la nación.

Este sitio sagrado fue escogido para que cuadros políticos y
gubernamentales, junto a directores del territorio, representan-
tes de más de 40 empresas productoras y comerciales de
Santiago de Cuba, plasmaran su firma y entregaran su compro-
miso de trabajo para el 2023, como saludo al 70 aniversario del
asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.

Los miembros del Comité Central del Partido, José Ramón
Monteagudo Ruiz, su primer secretario en la provincia; Beatriz
Johnson Urrutia, miembro del Consejo de Estado y
Gobernadora; y Lázaro Expósito Canto, Héroe del Trabajo de
la República de Cuba; presidieron el acto solemne que
reafirmó la voluntad de todos los santiagueros de llegar al 26 de
Julio, porque la historia nos convoca, pero también con
resultados superiores de trabajo.

Tras enfrentar un año 2022 difícil, en el que sorteamos
situaciones coyunturales complejas, una crisis económica
mundial y la agudización del bloqueo; este 2023 será un reto,
que demanda entrega, amor y la unión de cuadros y colectivos
laborales.

Muchas otras motivaciones mueven el espíritu de sacrificio y
tenacidad de los santiagueros: el aniversario 65 de la creación
del II y III frentes guerrilleros, y el 145 de la Protesta de
Baraguá, inspiran al pueblo a redoblar esfuerzos en tareas
como la producción de alimentos, la construcción de viviendas,
la gastronomía y los servicios. Es impostergable, además,
elevar la producción mercantil, las exportaciones y la sustitu-
ción de importaciones por renglones elaborados en el territorio.
Fortalecer los principales ejes estratégicos de la nación, es tarea
de primer orden.

Manuel Falcón, vicegobernador, significó que los compro-
misos se elaboraron y discutieron por las direcciones provin-
ciales y municipales, los comités del Partido, las asambleas
municipales del Poder Popular, sus consejos de la
Administración y en los centros de trabajo; y fueron avalados
por el Primer Secretario del Comité Central del Partido y
Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, en
visita realizada a la provincia, el pasado 19 de enero.

Trabajar con creatividad, voluntad y responsabilidad es el
llamado de la máxima dirección de la provincia al pueblo, que
sabrá vencer obstáculos, superar las metas y cumplir porque es
para los santiagueros un compromiso de honor.

“Esta es la zafra del 70 aniversario del Moncada”
Luis Alberto Portuondo Ortega

Mayté García Tintoré

COMPROMISO DE HONOR

Felicidades a los trabajadores del sector del Comercio,
la Gastronomía y los Servicios en su Día

Foto: Nelson Hair Melik Marrero
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Santiago
en las Noticias

Lupe, María Elena y Mayte

DESDE esta columna mi saludo.
Comienzo con la merec ida
felicitación para los trabajadores del
Comercio y la Gastronomía que hoy
celebran su día, las palmas y la
exhortación a seguir brindando un
servicio de calidad…

IRENE Rodríguez Llamos,
de Félix Pena #44, Ducureaux, carretera de El Caney, expresa:
“Estoy desesperada, ya no sé a dónde y a quién dirigirme, he
planteado mi situación en diferentes lugares: Tengo dos niñas
adolescentes y la mayor padece de parálisis cerebral infantil,
agravada con otras patologías médicas y hace 10 años solicité un
terreno; hasta la fecha sigo sin una respuesta; soy una madre
asistenciada y vivo agregada en un 2do piso, provocando que mi
hija haya tenido varios accidentes. PorAsistencia Social recibí dos
camas sin bastidor ni colchón, y me dijeron que me entregarían
una batidora y una cocina, que nunca han llegado a mis manos,
necesito que se le dé tratamiento a mi caso con urgencia”…

TAMARAEsperanza Pino Vilorio, de Calle 5ta Final
#12, reparto Versalles manifiesta: “Estoy inconforme con el
trabajo que se realiza en el bombeo de agua potable a esta zona,
aclarar que ese problema es recurrente. Versalles como reparto no
sufre estas crisis ni en Calle 1ra ni en primer paso, tampoco en
ninguna otra localidad. La falta de ciclo de agua es con nosotros,
no tenemos una programación definida; cuando la ponen es por
unas ocho horas y para las personas que trabajan se les hace casi
imposible llenar los depósitos. Esta situación nos obliga a cargar de
cisternas particulares y llevamos años planteando esa dificultad
sin que nadie nos dé una respuesta o solución. A tanta insistencia
trajeron una pipa, pregunto: ¿y mi servicio de agua por tuberías
dónde quedó?”…

EN varias ocasiones he sido
testigo de cómo se irrespeta por parte de algunos choferes la
solicitud de derecho de vía libre por una urgencia médica
-ambulancias o cualquier vehículo-, una indisciplina que se está
haciendo reiterada. Ejemplo, el lunes de la semana pasada un
ómnibus articulado tocaba incansablemente su claxon en la
Carretera Central camino al ‘Lora’, y vehículos que estaban
delante hicieron caso omiso. Oiga, tenga presente que cuando un
conductor de un transporte cualquiera pide vía es porque se dirige
a una institución de Salud con una persona que necesita atención
urgente. Recuerde que en un segundo le va la vida a un
compatriota…

Chaoooooooo Sabadazo

VECINOS de los
poblados de El Carmen, San Agustín y
Mar Verde, del consejo popularAgüero-
Mar Verde dicen en un mensaje
electrónico: “A pesar de los ingentes
esfuerzos realizados ante la institución
Aguas Santiago -desde los primeros
meses del 2022-, no hemos encontrado

respuesta a la molestia que presentamos con el abasto de agua; este
Consejo tiene una población aproximada de 8 000 habitantes y desde
mayo del 2022 no disponemos del servicio de forma estable,
aludiéndose déficit de combustible y roturas. En septiembre se
suministró agua por la red y hasta hoy no se ha vuelto a utilizar dicha
vía, en diciembre y enero mandaron escasas pipas que apenas
suplieron las necesidades básicas de la población, obligada a recurrir a
pozos no aptos para su explotación”…

MARCELO Milanés Grave de Peralta, de Pizarro #208, dice: “En
Pizarro esquina a 5ta, hay un salidero de agua limpia desde hace un
tiempo, en ocasiones brota agua albañal, sucede igual en Calle 4ta
esquina a Pizarro, sin que preocupe a pesar de las gestiones
realizadas”…

RESPONDE Idelisa Agüero Reus, de la dirección
municipal de Vivienda del Distrito 4, referente a la situación del
edificio 71 Vicoa, en el micro 2 del centro urbanoAbel Santamaría: “Se
visitó el inmueble comprobándose la crítica situación que presenta, se
solicitó dictamen técnico estructural que estuvo a cargo de la
EMPROY 15, y se dieron las soluciones para su reparación, por lo que
los habitantes deben de auto-reubicarse para poder accionar en las
afectaciones constructivas que hay que ejecutar y se encuentra entre las
propuestas de rehabilitación del 2023”…

Ya me voy, nos vemos la semana
próxima…

FALLECIDOS

La Empresa de Acopio Beneficio y Torcido de Tabaco

Mayra Savigne Bridón/
Directora CH

La Delegación Provincial de Recursos Hidráulicos

Lic.
Rosa Elaine Márquez Arzuaga/ Directora de Economía y
RH.

LaAlianza Francesa de Santiago de Cuba

La Casa de Cultura José Manuel Poveda

Bases:

convoca: Especialista C en Gestión Económica (Especialista
Principal) Salario $ 8 005. Requisitos: Graduado de Nivel
Superior y años de experiencia en la actividad, para el desarrollo
de su labor cuenta con una motorina y teléfono corporativo/
Contador C. Salario $ 7 006. Requisito: Graduado de Nivel
Superior/ Cinco Ingenieros Industriales o personal con
experiencia en Dirección para ocupar cargo de Director de
UEB. Los aspirantes recibirán un curso de preparación/
Especialista B en Inversiones. Salario 7 339. Requisitos:
Graduado de Nivel Superior en Arquitectura o Ingeniero Civil/
Especialista B en Ciencias Informáticas. Requisitos: Graduado
de Nivel Superior y tener conocimiento en la actividad de
Seguridad y Protección, Defensa y Defensa Civil. Salario
$ 7 339. Todas las plazas tienen derecho al pago de las utilidades
trimestrales. Presentarse en Bayamo No.22 e/ Reloj y San
Agustín. Llamar al 22653979 ext. 107.

convoca: 4 plazas de Especialista Superior Territorial de Política.
Salario: $ 5 310.00. Grupo: XX. C/O: T. Requisitos: Graduado
de Nivel Superior en la Especialidad de Ingeniería Hidráulica o
Civil. Conocimientos y experiencia en la actividad/ Un
Especialista B en Gestión Económica (Especialista Principal).
Salario: 5 600.00. Grupo: XIX. C/O: T. Requisitos: Graduado
de Nivel Superior en la Especialidad. Conocimientos y
experiencia en la actividad/ Un Asesor “B” Jurídico. Salario:
4 410.00. Grupo: XVI. C/O: T. Requisitos: Graduado de Nivel
Superior. Conocimientos y experiencia en la actividad. Estar
inscripto en el Registro Profesional de Jurídicos. Especialista B
en Gestión de Recursos Humanos. Salario: 4 410.00. Grupo:
XVI. C/O: T. Requisitos: Graduado de Nivel Superior.
Conocimientos y experiencia en la actividad. Presentarse en el
Departamento de Recursos Humanos sita en Avenida de las

Américas S/N Esquina a Micro 7 centro urbano José Martí.

oferta: Cursos de
francés básico para principiantes / Cursos de francés para niños a
partir de 7 años (los sábados) / Cursos de francés para
adolescentes (los sábados) / Descuento del 10 % para los
estudiantes universitarios y preuniversitarios.

Inicio de las clases: 6 de marzo de 2023 (en los horarios y días
de la semana que más le acomode). Matrículas abiertas hasta el 4
de marzo de 2023. Para más información diríjase a Calle 6
esquina 11 de Vista Alegre. Teléfono 22 641503. En los horarios
de lunes a viernes de 8:30 a.m. a 12:30 p.m. y de 1:30 p.m. a
4:30 p.m., y los sábados de 8:30 a.m. a 12:30 p.m. Los
esperamos.

del Nuevo Vista
Alegre en coauspicio con la Dirección Municipal de Cultura,
convoca a todos los poetas y creadores literarios del municipio
santiaguero a participar en la XXXIII edición del concurso
“Angelus”, que se realiza en el contexto del 135 aniversario del
natalicio de nuestro poeta santiaguero José Manuel Poveda.

Podrán participar los creadores mayores de 15 años
que no tengan libros publicados/ El tema de la obra será libre/ Se
concursará con un poema mecanografiado y dos copias o
manuscrita con letra legible y deben destacar los datos del autor,
nombres y apellidos, número de identidad, dirección y teléfono/
El fallo del jurado será inapelable/ se otorgarán tres premios y
tantas menciones como el jurado determine. Los premios
consistirán en obsequios y diplomas/ Las obras se recepcionarán
en la Casa de Cultura José Manuel Poveda, sita en la Avenida 40
del Nuevo Vista Alegre/ El plazo de admisión cerrará el 21 de
febrero del 2023/ El acto de premiación se celebrará el 26 de
febrero a las 3:30 p.m. en la propia Casa de Cultura/ Las obras
también pueden enviarse mediante la plataforma Whatsapp al:
55974107. Departamento de Literatura.

Siempre la recordaremos

Carlos Miguel Odio Lluany

Sabemos que desde el cielo
Su voz siempre va a vibrar

Santiago va a recordar
Por siempre a Teresa Melo
Se humedecen los pañuelos

Por una Patriota pura
Se entristece la Cultura

Y de luto la poesía
Sus versos, su simpatía

Hermosa Literatura.

Teresa Melo mucho más que ser reina

Elizabeth Álvarez Franco

Teresa Melo no quería ser reina
Solo quería vivir en el mundo de Daniela
Llenándolo de luz, de colores brillantes

Y milagros sencillos y cotidianos
Como su propia existencia.

Teresa Melo no quería ser reina
Solo quería cual orfebre mágica y virtuosa

Entretejer imágenes y palabras
Para esculpir versos de suprema belleza

Como imborrable legado a la vida
Teresa Melo no quería ser reina

Pero fue mucho más que eso
Se convirtió en la novia de Santiago

En la diva de su gente
En la huella de sus calles
Con su inmortal impronta

De eterna identidad.

Su majestad Celina

Esmérides Sánchez Hernández

Mes de febrero día 4
Toda Cuba recuerda
A la cantora suprema

Del punto guajiro cubano
Con Reutilio de la mano

Hizo su trono Celina
Y se hizo la reina divina

Con clave, maraca y bongó
Cantándole a Changó
Y a la patrona bendita

También a su Cuba querida
Tierra de tabaco y bembé
Su canto es aroma de café
Perfumando la campiña

Majestuosa como la brisa
Inundó todo el campo

Ala de colibrí danzando
Entre romerías y guateques

Por eso en los llanos y bateyes
Celina sigue cantando.

17/1/23 Eladio Griñán Campos. Pensionado Far.
18/1/23 Radamés Meriño Calzado. Ejército Rebelde. Columna 17. Segundo Frente.
18/1/23 Juan Alberto Cuesta Semanat. Songo-La Maya.
19/1/23 Jorge Luis García Pereira. Internacionalista. Songo-La Maya.
19/1/23 Ernesto Amaury Moya. Internacionalista.
19/1/23 José Luis Macías Santos. Internacionalista. Segundo Frente.
20/1/23 Justino González Cisneros. Lucha Contra Bandidos. Songo-La Maya.
20/1/23 Daniel Griñán de la Cruz. Internacionalista. Palma Soriano.
22/1/23 Melquiades Rodríguez Usa torres. Internacionalista. Palma Soriano.
25/1/23 Pedro Torres Castillo. Internacionalista. Segundo Frente.
26/1/23 Amauris Pupo Cisnero. Internacionalista. Segundo Frente.
27/1/23 Manuel Herrera Rodríguez. Ejército Rebelde. Columna 17.
27/1/23 Manuel de Jesús Rodríguez Figueredo. Lucha Clandestina. Segundo Frente.
01/2/23 Tomás Monferrer Robles. Ejército Rebelde. Columna 19.
01/2/23 Delia Vera Portuondo. Ejército Rebelde. Columna 17.
01/2/23 Félix Vizcay Venegas. Internacionalista.
01/2/23 Andrés Pauside Lecaille. Internacionalista. Segundo Frente.

Durante el mes de enero la Policía Nacional
Revolucionaria, estuvo alerta al tráfico ilícito de rubros
exportables, principalmente el café, cultivable en las
zonas montañosas de la provincia.

Se realizaron operativos en localidades de difícil
acceso de los municipios de Segundo Frente, Palma
Soriano y Songo-La Maya. Como resultado fueron
enfrentados ocho hechos vinculados al tráfico del
aromático grano por Especulación, Acaparamiento y
Receptación con volúmenes de mercancía. De los

casos trabajados, tres estuvieron relacionados a la
desarticulación de casas-almacenes, los restantes,
neutralizados en la vía pública durante el traslado de los
involucrados, en inspecciones a paqueterías en puntos
de controles de acceso y salida de entre municipios y
provincias colindantes.

Se lograron ocupar 17 119.38 libras de café en grano
en todas sus variedades (bolo, seco y semi seco) y 100
paquetes de café en polvo, entregados a la empresa
cafetalera de los territorios afectados.

A la poetisa
T
E
R
E
S
A

Mirtha Cuan Morell

e despides de repente, pero
ntre nosotros quedarás
evolucionaria cabal
n tu medio con valentía te enfrentaste
upiste a tu hija educar
hora descansa, cumpliste bien la obra de tu vida.

Enfrenta el Minint tráfico ilícito de café

Convocatorias
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La fuerza de un país

Una señora algo irritada culpaba a la
Revolución de esto y de aquello, dos o tres
muchachones se sumaban a la comidilla
para responsabilizar al Estado de todas las
carencias por las que hoy atraviesa la
nación.

Bastó solo una mirada para mostrar mi desacuerdo; podía
haber quedado en silencio porque mis ojos lo decían todo,
pero NO, tantas veces he dicho que el que calla otorga, que
preferí, a riesgo de estar en desventaja, alzar mi voz.

“Ustedes y yo tenemos un mismo enemigo. Pasa inadverti-
do porque a veces estamos en el pueblo y no vemos las casas;
es más cómodo repetirse como papagayos y de paso hacerle
el juego a la contrarrevolución, que darle el frente.

“La gente en ocasiones se convierte en músico de oído. Yo
tampoco tengo mucho que comer, no me alcanza el dinero,
sufro con los apagones, camino kilómetros porque me
impaciento esperando un transporte que llega atiborrado de
personas, y me siento impotente cuando preciso de un
servicio y la respuesta es negativa.

“Yo también vivo en Cuba y por momentos siento que la
soga quiere llegarme al cuello, pero NO, no permito que se
culpe al proyecto social más humano que he conocido;
soñado y construido por Fidel, un hombre que entregó a esta
Revolución su alma, corazón y vida. Y que tuvo, además, el
mérito mayor de haberla forjado en las mismas narices de los
Estados Unidos y enfrentando su criminal bloqueo”.

Mis palabras provocaron silencio en aquel grupo, en medio
de una espera para comprar en la bodega; entonces el tono
incisivo contra el Gobierno cubano cambió, y empezamos a
dialogar, sin obviar las fisuras que pudieran dañar la obra
cotidiana.

“El sol quema con la misma luz con que alumbra. El sol
tiene manchas. Los agradecidos ven la luz. Los desagradeci-
dos ven las manchas”, sentenció Martí, y hago mías sus
palabras cuando afronto desencuentros como este.

Y es cierto que convivimos con ilegalidades, mecanismos
erróneos, corrupción, delito, indisciplinas y pérdidas de
valores. Fenómenos sociales que no deben escudarse en el
bloqueo y que tenemos que enfrentar si queremos una Cuba
mejor.

Pero también es cierto que un enemigo nos acompaña
desde hace 61 años, que le molesta que avancemos, que nos
mantiene una persecución tenaz, constante, para asfixiar
cualquier gestión económica con el mundo; que presiona a
quien intente comerciar o invertir en la isla, que castiga a sus
socios si se atreven a transportarnos mercancías, y pone a
esas naciones -estados libres, soberanos e independientes- en
la balanza: quiero, pero no puedo.

Yes que el bloqueo es una guerra universal; por eso califica
también como un ‘crimen internacional de genocidio’,
puesto en marcha a sabiendas de su poderío militar, econó-
mico y de la sumisión y obediencia de las derechas políticas
de gobiernos del mundo.

Si usted es de los que juzgan a la primera, mire a su
alrededor, realice un examen de conciencia antes de culpar a
quienes están impulsando un país, que no solo se enfrentan a
una crisis económica mundial que acrecentó la Covid-19.
También sortean fenómenos naturales, desastres inesperados,

contingencias diversas; que precisan de acciones emergentes
y de recursos que muchas veces no están disponibles y hay
que priorizar. No es tarea fácil impulsar un país, y es de
titanes lo que hacen el Gobierno y el Estado cubanos.

El bloqueo no es, como algunos piensan, la palabra que lo
justifica todo; está ahí, en el plano doméstico, en el barco con
pollo o arroz que no zarpa, o la materia prima para el aceite o
el aseo que tenemos que importar y no llega.

Pero también está en la imposibilidad de acceder a
medicamentos novedosos para el tratamiento del cáncer o
comprar modernos equipos para salvar o prolongar vidas.

Está mediando la adquisición de insumos médicos, de
partes y piezas para realizar trasplantes, implantes, prótesis.

Obstaculiza la venta de piezas de repuesto para maquina-
rias, impide revitalizar el transporte público, modernizar
nuestros equipos agrícolas y obtener plaguicidas; nos limita
la compra de materiales escolares, de medios de enseñanza,
de equipos tecnológicos, instrumentos musicales e imple-
mentos deportivos necesarios para la formación profesional
del mañana. Restringe donaciones solidarias y constituye
una violación flagrante, masiva y sistemática de los derechos
humanos de todo un pueblo.

Desde hace 61 años vivimos una guerra en tiempos de paz;
sin embargo, los que llevamos a Fidel y a la Revolución
como madre a su hijo, seguimos optimistas, invencibles,
porque contamos con un arma más poderosa que las 29
administraciones estadounidenses que han intentado
asfixiarnos por hambre.

Entonces, que las miserias materiales no afloren las
miserias humanas. Ciérreles el paso a quienes piden a gritos
-y manipulados por el vecino del Norte- que el Gobierno
dimita.

Son tiempos difíciles, para usted, para mí, para todos los
cubanos que, bloqueados, continuamos en medio de las
limitaciones, soñando y construyendo, porque nos une la
fuerza de un país.

Este 4 de febrero los trabajadores del
Comercio,

la Gastronomía y los Servicios celebran
su día, en homenaje a Fe del Valle,
Fernando Chenard Piña y Camilo
Cienfuegos, quienes pertenecieron a ese
gremio; la felicitación para ellos y la
invitación a reflexionar juntos sobre la
necesidad de insistir en la calidad de los
servicios que brindan.

En los últimos años ha habido que sortear
muchos obstáculos, superar adversidades,
déficit de recursos y aseguramientos en
tiempo y forma para tratar de cumplir con
el pueblo y mantener las ofertas.

Hay que pensar siempre en que el
bloqueo existe y está ahí intentando
asfixiarnos, provocando carencias de todo
tipo, y este sector no queda exento de esa
criminal política.

La mayoría conocemos que en ocasiones
los alimentos tienen que dar “la vuelta al
mundo”, como se dice en buen cubano,
para llegar al país, y debido a esto, el
Estado desembolsa grandes sumas de
dinero, para que los recursos de primera
necesidad se entreguen, aunque en
ocasiones no lleguen en tiempo.

En la Gastronomía sucede igual, las
unidades no tienen insumos, los recursos
son escasos, y han tenido que desdoblarse
para mantenerlas abiertas, por lo que no es
casual que hoy en día usted pase por una

instalación donde se comercializa
cualquier producto, menos aquellos para
los que está diseñada.

Eso indica que en el sector se buscan
alternativas y se aprecia un cambio de
mentalidad con el fin de seguir brindando
servicios y cumplir con los planes y
objetivos propuestos.

El reto mayor está en cumplir con
responsabilidad las diferentes labores que
les permitan lograr con eficiencia y calidad
las transformaciones en las que están
inmersos y desprenderse de la tendencia de
que el Comercio depende totalmente de las
importaciones.

Respaldados por la Resolución 99
-autoriza a comprar recursos a las personas
jurídicas-, pueden hacer gestiones de
compras que les permitan brindar una
variada oferta, si tenemos en cuenta lo
pródiga que es la tierra en esta parte del
país, donde existe una gran variedad de
frutas, por lo que no se concibe que en las
unidades gastronómicas no se vendan
jugos naturales y dulces de frutas; igual
sucede con las viandas y hortalizas.

Se impone dejar atrás ese marasmo y salir
a buscar los recursos que tenemos en el
país, aplicando diferentes formas de hacer,
lo que se revertirá en mayor satisfacción
para el pueblo y el incremento de los
aportes a la economía local, nacional y al
bolsillo de los trabajadores del ramo.

Queda de ese gremio continuar haciendo
suya la labor que realizan con sentido de
pertenencia para lograr satisfacer la
demanda del pueblo en tiempos tan
difíciles.

Nos vuelve a escribir Isel Guevara
Vázquez, quien vive en Aguacate,
municipio de Palma Soriano, para
hacernos saber que continúa sin resolver la
situación que la agobia desde el 2012 y
dice:

“En 2008 a mi papá se le otorgó una
vivienda por el Plan CTC, y después de
enviar muchas cartas, incluso hasta el
Consejo de Estado, la comenzaron a
construir en el 2012, culminándola, con
muy mala terminación en el 2014.

“Y aunque se firmó el documento de
conformidad en esas condiciones, con el
propósito de que sería mejor y más rápido
la documentación, esta es la fecha que aún
no se le ha dado la propiedad y no es por
falta de gestiones; voy semanalmente, pero
siempre hay un inconveniente.

“Primero no aparecía el papel que
declaraba el inmueble como habitable, la
técnica que me atendía decía que lo había
entregado y no aparecía, luego de varias
búsquedas encuentran otro que al parecer
estaba en un archivo en Planificación
Física y no coincidía la fecha, decía 2019 y
en la otra oficina aparecía otro con fecha
2014.

“Después de presentarme varias veces en
la Oficina de Control de Fondos, me
informan que debo llevar un certificado de
defunción de mi mamá que falleció en
2011, porque ella estaba en los papeles de
la vivienda.

“Después de 15 días lo entrego y me
dicen que no necesitaría más documentos,
cuando fui a la Oficina de Trámites,
aparece un supuesto documento que me

dijo la muchacha estaba allí desde el 2016.
Por esos días comenzó un rebrote de
Covid-19 y cerraron todas las oficinas
comenzando la espera otra vez, he
preguntado por ese documento y nadie me
sabe explicar.

“Cuando pensé que todo estaba por
resolverse me dicen que los documentos
tenían problemas que debía llevar una
Declaratoria de Herederos, aclaro que mi
mamá nunca vivió ni vio la casa, se supone
que no la podía dar en herencia; eso fue a
finales de diciembre del 2021 y me lo
entregaron el 4 abril, al recogerlo lo llevo a
la Oficina de Control de Fondo, lo revisan
y me dicen nuevamente que ya no
necesitaría otro documento.

“En julio después de tanto tiempo, me
dicen que hay un error en el nombre de mi
papá, que hace falta una Certificación de
Nacimiento, en el Registro Civil, tengo
que esperar 21 días más porque era de otro
Registro fuera del municipio.

“Al entregarla me dicen que sería el
último documento que se solicitaría y para
mí sorpresa después de tres meses, me
explican que en la Declaratoria de
Herederos hay un error y que no coincide
con el Acta de Nacimiento que me habían
pedido para que sirviera para corregir el
error que debo subsanarlo con la Notaría
que lo tramitó.

“Debo esperar ahora no sé qué tiempo y
ya no aguanto más, mi papá es un anciano
de 81 años y no está muy bien de salud y si
pasa lo que no quiero, voy a tener que
volver a comenzar los trámites otra vez
después de ocho años de espera”.

*El 3 de febrero de 1962, el presidente John F. Kennedy firmó el bloqueo de Estados Unidos a Cuba y quedó así oficializado

ISEL escribe nuevamente porque
no encuentra respuesta
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Del plan al hecho, ¿tener un techo?

En la Unidad 73A Vista Hermosa, el mercado
agropecuario ubicado en calle Segunda entre H y G del
propio reparto y conocido por los vecinos como “El
Acopio”, agregan valor a los productos situados por la
casa matriz, al diversificar las ofertas y elevar la
satisfacción de los clientes, aplicando iniciativas que
impiden las pérdidas por deterioro de las hortalizas y
viandas.

La pequeña brigada de tres personas -encabezada por el
Jefe de Brigada Orlando Mayet Goulet, con 17 años al
frente-, mantiene con eficiencia su punto de venta,
perteneciente a la Unidad Empresarial de Base
Comercializadora de productos Agropecuarios de
Santiago de Cuba, de la Empresa Provincial deAcopio.

“Seleccionamos los productos de menor calidad y los
que son rechazados por los usuarios y los sometemos a
procesos para hacer puré, chicha, yuca molida, harina de
maíz… según sea el caso, utilizando un molino eléctrico y
realizando la cocción con leña en el patio de la entidad”,
acotó Mayet Goulet.

“Cuando las piñas llegan en mal estado o se deterioran
durante el almacenamiento, hacemos un tanque de chicha
que tiene gran aceptación por la población, porque es una
bebida refrescante y medicinal; igualmente procesamos
los tomates que ahora están en temporada.

“Eso lo hacemos todo el año, porque cuando no hay piña
ni tomate, hay mango o tamarindo, la cuestión es que no
se pierdan y que la gente los aprovechen; además, le
ahorramos trabajo a la familia y se garantizan los ingresos
para la empresa.

“Nos hemos atrevido a moler la yuca, que es un producto
que se echa a perder rápidamente con el calor y la
manipulación; nos dimos a la tarea de moler con un tamiz
más grueso la yuca con cáscara para quienes la necesitan
como alimento para los animales y con uno más fino,
luego de pelada y lavada, para quienes la van a utilizar

para hacer frituras”, puntualizó.
Seguramente los lectores asumirán que estos obreros

mejoran sus ingresos personales en la medida en que más
valor agreguen a los productos que les sitúan, pues se
equivocan.

Aun haciendo todos estos esfuerzos por optimizar los
recursos y aunque garantizan los ingresos de la Empresa,
ellos no reciben ningún beneficio para sus bolsillos.

“A veces se hace difícil lograr que los trabajadores lo
sigan a uno -explica Mayet- la realidad es que nosotros no
estamos vinculados a los resultados de la venta, cobramos
un salario fijo, hagamos lo que hagamos, solo los
llamados Mercados de Nuevo Tipo reciben ese beneficio;
y esa limitación puede generar descontento y
desmotivación en el personal”.

En busca de los porqués, este colectivo recibió una
respuesta, que aunque muestra la razón, deja mucho que
desear.

“Nos explican que es una cuestión de imagen, que
nuestros resultados y gestiones nos avalan para ser un
Mercado de Nuevo Tipo, pero no tenemos la imagen.

“Resulta que fuimos dañados por el huracán Sandy y
aún el inmueble no ha recibido la reparación que necesita.
Nos situaron las tejas para la cubierta, pero no se dispone
de una brigada ni del resto de los recursos y el deterioro
crece. Aquí todos apuntalamos, ponemos tejas
superpuestas para que entre menos agua cuando llueve;
sin embargo, la concreta es que la rehabilitación que
necesita el local no se ha hecho” concluyó el Jefe de
Brigada.

En los tiempos que corren, con las medidas económicas
aprobadas por el Estado para estimular la producción y la
existencia de opciones para el pueblo, es un absurdo
situaciones como estas.

Estamos en presencia del clásico círculo vicioso, si el
local está feo no lo incluyen en los que cobran por
resultados. Y si en 10 años no se han hecho las
reparaciones, los trabajadores siguen con sus salarios

afectados y viendo “los toros desde la barrera”
-parafraseando el sabio proverbio español- pues en estos
tiempos las oportunidades para mejorar existen, son
legales y ya se conocen muchísimos ejemplos.

En resumen, ahí están los resultados económicos, la
satisfacción de los clientes, la constancia del trabajo de
Orlando Mayet Goulet y su brigada, el orgullo por el
deber cumplido, el reconocimiento de sus superiores, las
decenas de medidas para reanimar la economía del país
también están ahí, al doblar de la esquina, pero no le
llegan. Esperemos oídos receptivos y que se transforme
para bien la situación; mientras tanto, a pesar del viento
“ElAcopio” mantiene el rumbo.

para puré

El trámite había iniciado en Vivienda, engorrosa faena.
Con el acuerdo del Consejo de la Administración
Municipal el subsidio fue aprobado, luego vino el
contrato y la documentación para Planificación Física.
Finalmente -licencia en mano- los materiales que se
necesitan no estaban en el punto de venta.

Esta experiencia puede ser la de muchos santiagueros
que intentan edificar una casa y otros que no han podido
reconstruirla tras el paso de fenómenos meteorológicos.

Según Danislay Hechavarría Duvalón, subdirectora
provincial de la Vivienda, se han agilizado las
documentaciones técnicas y "pasamos de año con las
regulaciones completas", pero el déficit de recursos
limita significativamente la capacidad constructiva en el
territorio.

"Estamos apelando a tecnologías que requieran menor
cantidad de cemento y acero, manteniendo la calidad de
las obras, para que no sean vulnerables a sismos o
huracanes, para ello los proyectistas están haciendo un
trabajo meritorio de investigación”.

Esos materiales son los más deficitarios. El acero no se
produce en el país, entonces, la complejidad está en
adquirirlo en medio de las restricciones financieras que
pesan sobre Cuba y se han recrudecido en los últimos
años.

"A partir de 2019 dejó de entrar por medidas y
empezaron a escasear todas sus dimensiones. Llegó poco
alambrón y disminuyó la malla que se compraba para el
sistema Forsa", apuntó.

Elementos de terminación como el enchape, juegos
sanitarios, cables, puertas y ventanas, en ocasiones se
encuentran reducidos. Hechavarría Duvalón, explicó que
las dificultades con el equipamiento de las empresas

constructoras repercuten en la empobrecida ejecución.
En 2022 solo pudo completarse el 38% por ciento del

plan por vía estatal, que incluye a las afectaciones
meteorológicas, la atención a la dinámica demográfica -
como destinos priorizados- a las viviendas para médicos
cooperantes y aquellas autofinanciadas por empresas.
También a las construcciones para erradicar condiciones
precarias.

En cuanto a las Células Básicas Habitacionales (CBH),
se ejecutaron 190 subsidios, el 22 % de la cifra propuesta.
Los números hablan por sí solos.

“El mayor aporte de viviendas está en las
construcciones por esfuerzo propio. En este caso, el
abastecimiento de materiales no necesariamente es en los
puntos de venta, intervienen otros actores de la economía
como las Mipymes. Con estas viviendas y las CBH,
logramos 1 776 el pasado año”, apuntó la subdirectora.

A una década del azote de “Sandy”, cuesta imaginar la

vida en facilidades temporales o albergues, situaciones
de contingencia que se han prolongado y son una realidad.
En Santiago de Cuba todavía se cuantifican 7 323
afectaciones, 7 257 son derrumbes totales que requieren
acciones diferenciadas.

Ante la escasez de recursos y ahora sin el apoyo de otras
provincias en el proceso, “continúan adaptándose locales
en desuso. Mayormente provienen de Comercio, y de los
42 concretados en 2022, se habilitaron 96 viviendas para
los damnificados de ‘Sandy’.

“Con la situación que presenta el país apelamos a la
producción local, que generalmente aporta elementos de
terminación y ladrillo. La estrategia es trabajar en los
inmuebles y aprovechar lo que pueda entrar de cemento y
acero”, expresó Hechavarría Duvalón.

Indicó que el suministro de materiales fue siempre
complejo durante la recuperación. No obstante,
reconoció la falta de seguimiento a los casos por
especialistas de Vivienda y otras instituciones, como un
factor que incide en el atraso de los subsidios.

“Se ha avanzado, teniendo en cuenta las más de 171 800
viviendas afectadas, de estas 15 mil derrumbes totales,
pero aún es insuficiente, estamos hablando de 10 años.

“En 2023 se pretenden adaptar 242 locales, construir
316 viviendas de tipología cuatro en las zonas rurales y
llegar a las 1 438 previstas en el plan. De ser así, unas 8
900 personas pudieran beneficiarse”.

La transformación que se realiza a los barrios
vulnerables es un aliciente -evaluó Hechavarría
Duvalón-, pues ha solventado distintas afectaciones al
fondo habitacional, incluyendo casos de damnificados.

En tanto las condiciones lo demanden, los planes
institucionales se ajustan, y también han sufrido cambios
los proyectos personales. Materializarlos es la tarea más
difícil.

Después del temporal

La demanda de viviendas en Santiago de Cuba supera la capacidad constructiva

A pesar del viento “El Acopio”
mantiene el rumbo

Texto y foto: Yuzdanis Vicet Gómez

Irma Rivera Sánchez

Foto: Miguel Rubiera Justiz
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Como lo prometimos en la edición anterior,
continuó profundizando en

los procesos que conducen las Elecciones
Nacionales, programadas para el 26 de marzo
próximo. Con ese objetivo volvemos a
intercambiar con la Dra.C. Caridad Rosa
Jiménez Morales, Profesora Titular de
Fundamentos Teóricos y Constitucionales, en
la Facultad de Derecho de la Universidad de
Oriente, quien en esta ocasión se refirió, entre
otros temas, al trabajo de la Comisión de
Candidatura y a las responsabilidades que
asumen ante el pueblo y el país los
ciudadanos que son electos Diputados a la
Asamblea Nacional del Poder Popular.

“En un primer momento aclaramos cuándo
estamos en presencia del sufragio activo; sin
embargo, no hicimos énfasis en quienes no
tienen derecho al sufragio activo; sepa usted
que son aquellas personas que por razones de
discapac idad tengan res t r ing ido
judicialmente el ejercicio de su capacidad
jurídica, por lo tanto, la restricción de esa
capacidad jurídica requiere de una resolución
judicial, NO de la interpretación de las
autoridades electorales basada quizás, en su
apariencia física.

“Los otros imposibilitados de votar son
aquellos que recibieron la sanción accesoria
de Límite del derecho durante un proceso
judicial; quienes no cumplen el requisito de
residencia en el país, es decir, que no basta la
condición de ciudadano cubano, también es
requisito ser residente en territorio cubano”.

Sobre el trabajo que se realiza en estos
momentos con los registros de electores, la
académica explicó:

“El registro electoral tiene carácter público,
está conformado de oficio y en este momento
nos encontramos en la fase de exhibición en
los lugares públicos que cada circunscripción
electoral ha determinado, y que debe ser este
listado de electores una fotografía del
momento.

“Cuando decimos que se realiza de oficio
queremos decir que se conforma a través del

Registro del estado civil, además, se
homologa con el Registro de direcciones, con
la base de datos de Emigración y extranjería,
los tribunales de justicia para identificar a las
personas inhabilitadas para ejercer el derecho
al voto”.

“Las organizaciones de masas desempeñan
un papel trascendental en unión a las
autoridades electorales municipales, sobre
todo los Comités de Defensa de la
Revolución para desarrollar el ejercicio
conocido como casa a casa, que se está
realizando en estos momentos para que el
registro sea lo más cercano posible a la
realidad, para identificar a los fallecidos y
emigrados, comparando la información de
las instituciones previamente mencionadas
con la realidad de cada vivienda.

“En este momento muchos cubanos han
emigrado, unos de forma legal y otros de
forma irregular y sabemos que hay límites de

tiempo para retornar y mantener su status de
ciudadano cubano, o su residencia en el país,
lo que requerirá una decisión de las
autoridades electorales, porque induciría una
diferencia porcentual a la hora del escrutinio,
estimar a personas que no están en el país o
que fallecieron”.

Otra área que define la calidad de las
Elecciones Nacionales es el trabajo de la
Comisión de Candidatura:

“Se está trabajando con los precandidatos y
es prudente que se conozca que la proporción
que se establece en Cuba es de un diputado
por cada 30 mil habitantes o fracción mayor
de 15 mil, por ejemplo, si el municipio tiene
más de 45 mil y menos de 60 mil corresponde
elegir dos diputados. A la hora de integrar la
Asamblea Nacional del Poder Popular el 50
% de los candidatos salen de las propuestas
de las asambleas municipales y el otro 50 de
los plenos de las organizaciones sociales y de
masas, donde cada una hace sus propuestas”.

“Cuando se eligen los diputados, por la
responsabilidad que cada uno asume, se
convierte de forma individual en un órgano,
y de conjunto constituyen el órgano que
ejerce el Poder Popular en representación de
todo el pueblo, es por eso que cuando se
conforma la precandidatura se procede a
realizar entrevistas para saber la voluntad
que tiene cada uno de formar parte de este
órgano del Estado, a sabiendas de que la
Asamblea Nacional hay que verla con todas
las responsabilidades y atribuciones, por lo
tanto los candidatos deben saber que esta
propuesta que se les hace es el
reconocimiento a la labor que como
funcionario, figura pública o ciudadano
cubano realizan y que tiene personas que
confían en él y le depositan esa confianza
mediante el voto”.

“Si valoramos periodos de mandatos
anteriores, ahora apreciamos un crecimiento
en el orden de la capacitación y
profesionalidad de los diputados. Antes en
Cuba se decía que en las sesiones de la
asamblea no había debate, que las votaciones
eran siempre unánimes y eso para el cubano
inducía una cierta insatisfacción; sin
embargo, ahora hemos ganado en cultura
popular y la asamblea tiene que parecerse a
la sociedad cubana en la que se ha apostado
por la superación”, enfatizó la Dra.C.
Caridad Rosa quien es, además,
Vicepresidenta de la Unión de Juristas en la
provincia.

Todos estos elementos hablan de la
importancia de acudir a votar; que usted
decida si lo hace mediante el voto unido, con
el que aprueba toda la candidatura que está
en la boleta o selectivo. Lo cierto es que
nuestro pueblo está inmerso en uno de los
procesos más trascendentales para la vida de
la nación, tanto por su dimensión social y
democrático, como por la complejidad del
contexto económico que vive, por lo que
toda información es poca y volveremos
sobre el tema la próxima vez, desde el
Consejo Electoral Provincial.

Sierra Maestra

¿Cómo participa el pueblo en esta fase?

¿Es consciente el Candidato a Diputado
de la responsabilidad que asumiría de ser
elegido?

Cuentan que a finales de 2018 un hombre
llegó a Cayo Hueso, Florida, Estados Unidos,
y sin sacudirse el polvo del camino, no
preguntó dónde se comía ni se dormía, sino
cómo se iba adonde estaba el Club San
Carlos; el mismo en el que José Martí
estremeció con su palabra a los exiliados
cubanos, a finales de 1892, para dar los
primeros pasos en la preparación desde la
que, cariñosamente, llamó “La Casa Cuba”
de la Guerra Necesaria.

Ese hombre es el médico santiaguero,
clínico e intensivista, Oscar Rodríguez
Carballosa, quien durante casi cuatro
décadas ejerció entre los hospitales Militar,
Provincial y Juan Bruno Zayas de esta ciudad.
Admirador de Martí desde que, allá en
Chamarreta (Majaguabo, San Luis) su madre
Carmen y su primer maestro Pío González
Roque le inculcaron al Apóstol y su obra
desde las descomunales Obras Completas y,
de manera especial, de aquel ejemplar de La
Edad de Oro que le obsequió en 4to grado la
maestra Gladys Heredia Guevara, compañe-
ra de Frank País en la Escuela Normal.

La mayoría de los monumentos y sitios
relacionados con Martí en Cuba, han sido
visitados por este médico; recuerda con
nostalgia su tiempo en La Mejorana, donde
los tres grandes se reunieron en mayo de
1895, y el estado de conservación del hoy
Monumento Nacional; allí realizó labor
asistencial en los campamentos cañeros del

central Paquito Rosales en los años 70.
Como la impronta del cubano más

universal fue extremadamente grande en
varias naciones de Latinoamérica y los
propios Estados Unidos, nuestro médico
también estuvo en Caracas en el año 2011.
Allí sintió de manera poderosa el halo del
Libertador que conmovió a José Martí en
enero de 1881.

Oscar declaró a que: “al
realizar en el 2018 un viaje turístico a los
Estados Unidos, desde donde nuestro Martí
promovió la Gesta del 95, me propuse seguir
sus huellas en la zona donde más trabajó por
la independencia, los cayos de La Florida. Un
amigo me convidó a visitar la zona, y le
‘exigí’seguir la ruta martiana que son el Club
San Carlos, en la parte más céntrica del cayo,
la fábrica de tabacos, y un poco más allá un
monumento al Héroe Nacional.

“Me dio mucha curiosidad cómo Martí se
trasladaba por los cayos, en los que todavía
hay tramos de la vieja línea del tren desde
donde los pescadores lanzan sus artes de
pesca, y me preguntaba qué hubiera hecho yo
al lado de Martí por estos lares, en los lentos
trenes con máquina de vapor de finales del
siglo XIX.

“Cuando entré al Club, que hoy es un
museo en muy buen estado, me pareció
escuchar aquellos discursos martianos y de
manera especial lo que él dijo en el Liceo
Cubano de Tampa en el 1891 como parte del
memorable ‘Con todos y para el bien de
todos’: ‘¡Es el sueño mío, es el sueño de

todos; las palmas son novias que esperan: y
hemos de poner la justicia tan alta como las
palmas!’.

“Resulta paradójico que cerca del monu-
mento a Martí se edificó otro a los militares
caídos en Viet Nam, una guerra que nunca
fue de independencia sino de injerencia, de
aquellos que frustraron la que Martí inició el
24 de febrero de 1895: los Estados Unidos.

“Todos los días son propicios para
homenajearle; sugiero, especialmente a los
jóvenes, la lectura y aprehensión de los textos
martianos que están en las Obras Completas
y también de otros exhaustivos, y a la vez
amenos, que ensalzan otras facetas de su vida
como:

“El Martí que yo conocí, de Blanche
Zacharie de Baralt (nos muestra al hombre
que gustaba de las artes, las fiestas y otras
cosas); La Resiliencia de José Martí, de Elsa
Gutiérrez Baró (sobre el Martí que se
sobrepone a todo y a todos); Enfermedades
de José Martí, del colega Ricardo Hodelín
Tablada (un estudio de la quebrantada salud
del Apóstol); La patriota del silencio, de
Nydia Sarabia (versa sobre una relación
sentimental que sostuvo en Nueva York) y
por supuesto los trabajos de Cintio Vitier, del
Centro de Estudios Martianos, así como la
importante biografía realizada por Jorge
Mañach y Robato.

“El orgullo de ser cubano, de tener la
bandera de la estrella solitaria y el himno de
Bayamo, nunca puede perderse. Martí no lo
perdonaría .

Sierra Maestra

”

Detalles rumbo a un proceso democrático

Por los caminos de Martí
Luis Alberto Portuondo Ortega

Yuzdanis Vicet Gómez

Foto: Cortesía del entrevistado



La pasión de la poeta:

DEFENDER LA
REVOLUCIÓN

Manuel Gómez Morales

N o r b e r t o A l m i r a :

Reynaldo López Vázquez

Orlando Vergés Martínez

J o s é V l a d i m i r

Mediante la visión de algunos santiagueros,
una y otra vez se corrobora que Teresa Melo,
desde la poesía o no, defendió siempre el
proyecto social cubano y con ardor patriótico,
a la Revolución.

,
director adjunto de la OCC: “...
Teresa era una poeta simpar. Y
lo que más admiramos en ella
era su patriotismo a toda prueba.
En estos tiempos en que las
llamadas redes sociales se han
distorsionado tanto, Teresa
mantenía una batalla feroz
contra todo aquel que intentaba
manchar a Cuba. Y no solo eso:
era muy crítica hacia adentro
porque se lo permitía ser una
revolucionaria cabal”.

,
presidente de la Asociación de
Escritores de la Uneac: “Teresa
era una componedora de esta
ciudad. Con sus versos sencillamente se
ratificó como una arquitecta de la identidad
santiaguera y cubana por extensión. Teresa, de
voz firme y clara... muy comprometida desde
el punto de vista artístico e
intelectual; muy amante de la
cubanía, sobre todas las cosas,
de esa cubanía por la que clamó
mucho Fernando Ortiz; muy
promotora de los talentos
jóvenes, de cómo encauzarlos
en la creación artístico-literaria.
Teresa fue una magnífica
directora del Centro del Libro,
y también editora hasta estos
días. Ahí está su letra; ahí está
su labor como editora y
promotora; Teresa se queda
entre nosotros, porque tiene una
obra reconocida, identificable;

es una voz nuestra; una voz santiaguera; una
voz cubana...”

“ S e n t i m o s
profundamente la muerte de nuestra
Teresita Melo. Hemos perdido una poeta de
mucho valor; hemos perdido a una amiga, a
una hermana. La Uneac está de luto y llena
de tristeza, aunque Teresa estará siempre en

nuestros corazones.”
, actor:

“Simplemente, no tengo manera... no
encuentro la palabra que exprese la tristeza

que sentimos. Teresa representaba tanto para
nosotros, para la cultura, para la Casa del
Caribe, para sus amigos... ¿de qué forma
decirle adiós?”

, director de la
Casa del Caribe: “Como toda muerte, la de
Teresa nos sorprende... más cuando ella era
tan cercana a nuestra institución. Nosotros
aprovechamos muy bien el alto sentido de la

generosidad que tenía
Teresa. Al fallecer Cos
Causse unánimemente
a c o r d a m o s q u e e l l a
coordinara el Taller de
Poetas del Caribe y el
Mundo dentro del Festival
del Caribe; ella era muy
laboriosa, muy cooperativa
c o n l o s p r o y e c t o s
editoriales santiagueros; era
una gran armadora... era una
reina en ese mundo de la
literatura. Y su muerte es un
desconcierto, deja un
vacío... Hace pocos días ella
estaba leyendo poemas en

un encuentro con nosotros y se veía
perfectamente bien. De pronto, la noticia que
nos ha tocado hondo. Hay un vacío para la
poesía en Cuba. Con Teresa murió una

defensora profunda de la
Nación; con criterios muy
sólidos para defender a este
país.”

,
c a m a r ó g r a f o d e Te l e
Turquino: “Hay muertes que
n o s d e j a n s i n p o d e r
reaccionar y que nos hacen
aferrarnos a ese imposible de
que no es verdad. Teresa nos
sorprendió a todos, a sus
amigos, a sus vecinos de los
a l t o s d e l 3 0 d e
Noviembre...”

Ramón Cobas Javibar
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SOLICITAN DONACIONES PARA
MUSEO HISTÓRICO 26 DE JULIO

El Museo 26 de Julio y la Red de Museos vinculada a los hechos
del 26 de julio de 1953 convocan a las personas que posean libros,
documentos, fotos... sobre las acciones en los cuarteles Moncada y
Carlos Manuel de Céspedes, a que los donen para enriquecer los
fondos del nuevo Centro de Documentación que se inaugurará en
el Museo 26 de Julio en el aniversario 70 de los acontecimientos
del amanecer de la Santa Ana. En la ficha de la donación quedará
constancia del nombre de quien realizó la entrega. Leidis López
Sola, directora del Museo 26 de Julio, dijo que se pueden llevar las
donaciones a los museos siguientes: el ubicado en el antiguo
Cuartel Moncada, el del Parque Abel Santamaría y a la Granjita
Siboney. También pueden llamar a Leidis al teléfono 59876539

TERESA... INOLVIDABLE
Para Teresa, la Casa

del Caribe era...
UN SITIO DEL

PENSAMIENTO
S i e m p r e f u e r o n

entrañables los lazos
entre la poeta Teresa
Melo y la Casa del
Caribe, y cuando esta
última llegó a sus 40 años
en 2022, Víctor Sigué,
periodista y especialista
de la institución, le pidió a
la Melo su punto de vista
sobre la Casa con sede en
calle 13, entre Manduley
y calle 8, en Vista Alegre.
Estas fueron las palabras
de Teresa:

“... la Casa ha sido el
pilar que ha sostenido en
la región, la unidad; la
unidad de nues t ros
pueblos, de nuestras
culturas. Esas que no
aparecen en primeras
páginas, que no son
culturas hegemónicas. Y
por eso para mí siempre el
signo fundamental de la
Casa del Caribe es la
resistencia; resistencia
cultural de salvaguarda,
con una extraordinaria
visión que tuvieron Joel
James, su fundador, y el
resto del equipo, al
concebir que existiera
una institución como la
Casa del Caribe que es
más que una institución.

Yo suelo decir que el
Caribe no es solo una
región geográfica; es una
región del pensamiento.
Y eso se lo debemos,
muchísimo, a los 40 años
de labor de la Casa.

Yo como creadora me
siento muy afortunada de
estar vinculada al trabajo
que la Casa realiza,
e s p e c í f i c a m e n t e
mediante la poesía. Y me
ha dado a mí misma como
intelectual, una visión
mucho más enriquecida
de lo que es el tesoro que
poseen América Latina y
e l C a r i b e . S o l o
agradecimiento por la
existencia de un sitio
como esta Casa; un sitio
del pensamiento.”

En el inmenso jardín colorido y musical que es Santiago de Cuba, desde el martes pasado
el Sol de la mañana no calienta a una de sus flores más bellas: Teresa, porque el lunes, en
horas de la noche, su corazón de 61 años, abruptamente se detuvo infartado, en el Hospital
Clínico Quirúrgico Dr. Juan Bruno Zayas.

Partió Teresa Melo y nos dejó perplejos, ya que pocos se equiparaban con ella en deseos de
vivir y de crear, algo que hacía brillantemente desde la poesía. O desde su sitio en la red de
redes, donde combatía para defender la Revolución, y era compartida por quienes como la
poeta sienten por la Patria y no guardan silencio como respuesta ante quienes la atacan.

El Presidente Díaz-Canel envió flores y lamentó la muerte de la poetisa; también, lo
hicieron Inés María Chapman y Alpidio Alonso, el Ministro de Cultura. Hasta la Casa del
Caribe fueron las principales autoridades santiagueras para junto a familiares, artistas o
simplemente amigos, dar el último adiós a Teresa Melo Rodríguez, a la Teresa inolvidable.

POR LOS 110 DE CONTRAMAESTRE

Alfonso Gutiérrez González “Pachango”)

Con presentaciones artísticas y un simposio, este fin de semana se
estará celebrando en Contramaestre, el aniversario 110 de fundación
de esa localidad. Como parte de la efeméride, el Contingente Cultural
Juan Marinello en el municipio, estará festejando los 15 años de haber
sido declarado como de Referencia Nacional. Este domingo habrá un
espectáculo en la Plaza Orlando Pantoja, a las 8:30 p.m. en el que
actuarán Los Astros y su Gran Combinación, Órbita Uno, el dúo
humorístico “Montaquetequedas”, fonomímicos, narradores orales,
cantantes líricos, declamadores, instrumentistas... La ocasión servirá,
además, para reconocer el trabajo de los más destacados y el del
Movimiento 13 por 13 de artistas creadores contramaestrenses. Hoy
sábado se presentará la Charanga Santiaguera y habrá un espectáculo
de la Casa de Cultura de la localidad. Y mañana domingo, además,
quedará inaugurada una exposición fotográfica en la Galería René
Portocarrero y habrá un simposio, todo sobre la fundación de
Contramaestre. (

OTRO GALARDÓN
PARA ORPÍ GALÍ

Otro galardón sumó a su
currículo, el poeta y escritor
santiaguero José Orpí Galí, al
ganar el Premio Ala Décima,
en el XIX Concurso Nacional
de Poesía Regino Pedroso.
Orpí, quien acaba de celebrar
en su natal Santiago de Cuba
el cumpleaños 70, se agenció
el triunfo en el “Regino
Pedroso” con su obra
“Señales para un canario
amarillo”.

Reynaldo Orlando José VladimirReynaldo Orlando José VladimirReynaldo Orlando José VladimirReynaldo Orlando José Vladimir

Ramón Manuel NorbertoRamón Manuel NorbertoRamón Manuel NorbertoRamón Manuel Norberto



Año 63 de la Revolución
7

tiempo-extra-90.blogspot.com
Matos Cuba84

A cargo de: Jorge R. Matos CabralesSIERRA MAESTRA

La Liga Superior de Baloncesto (LSB) 2023 quedó
pospuesta para una fecha todavía por definir, por lo que ya
no comenzará a mediados de febrero, como se había
previsto inicialmente.

En un principio, el torneo estaba señalado para los días 13
y 14 de este mes en curso, pero dificultades con el
alojamiento de los atletas y demás personas involucradas
impedirán, por el momento, el arranque competitivo,
según informaron directivos de la Comisión Nacional de
Baloncesto.

La propia fuente comunicó que también ha sido aplazado
el curso metodológico de preparación, el congresillo
técnico y la selección de los refuerzos.

Esa lid varonil estará animada por los actuales
campeones, Ciego de Ávila, junto a Sancti Spíritus, sub
monarca en la pasada edición, Capitalinos, Santiago de
Cuba,Artemisa, Villa Clara, Mayabeque y Las Tunas.

Entre las féminas se pretende un torneo por grupos de tres
rondas y varios escenarios; mientras las llaves estarán
conformadas por cuatro elencos que se enfrentarán a doble
encuentro con cada rival en la primera ronda.

Las Mambisas de Santiago de Cuba, vigentes
campeonas; así como Guantánamo, ocupante de la
segunda posición, Capitalinas, Ciego de Ávila, Sancti
Spíritus, Pinar del Río, Villa Clara y Camagüey son los
colectivos enrolados en la LSB para damas.

Por otra parte, en los últimos días fue anunciada la
suspensión de la Supercopa Regino Delgado de fútbol. De
acuerdo con lo notificado previamente por los directivos de
este deporte en la Isla, el día 28 de enero se debió haber
efectuado la competición entre los ganadores de los
torneos Apertura y Clausura de la 106 Liga Cubana de
Fútbol, en el estadio Grandes Alamedas, de la localidad
artemiseña de Ceiba del Agua, donde los locales recibirían
a los Diablos Rojos de Santiago de Cuba.

Según se pudo conocer, la cancelación del evento
responde a dificultades en la transportación, una
problemática más que conocida por los seguidores del
balompié cubano, pues en ocasiones anteriores se vio
afectada la Final de la Liga de Fútbol Femenina y,
recientemente, tuvo que ser postergada la fase decisiva de
la Liga Cubana sub-13, por falta de financiamiento para los
ómnibus que debían trasladar a los atletas.

Esta cancelación, a las puertas del inicio de la 107 Liga, la
cual estrenará un nuevo formato, avizora un panorama
lleno de interrogantes, donde bien podrían ocurrir
suspensiones de partidos o demoras en los inicios de las
competencias. Esperemos, por el bien del espectáculo, que
no sea así.

Agricultores cubanos buscarán cosecha en Serie atípica
Cuba debutó con victoria en la Serie del Caribe Gran Caracas y este viernes buscaba su segunda victoria,

frente al peligroso elenco de República Dominicana

Los campeones de la Liga Élite comenzaron con buen paso
Foto: Calixto N. Llanes

Suspenden
eventos deportivos

Desde este jueves, las miradas beisboleras están puestas
en Venezuela con la Serie del Caribe Gran Caracas, que por
vez primera sumó ocho equipos y tiene por sede a dos
estadios. La ocasión lo amerita. Se disputa la edición 65 de
un certamen nacido en el 1949, en La Habana, y al que ahora
retorna Cuba luego de tres años alejada, tras su
reincorporación en el 2014.

Los organizadores esperan una lid muy reñida y con una
respuesta de público que respalde no solo al elenco local,
sino también al resto de las escuadras. Para eso han
habilitado dos estadios: La Rinconada (el más moderno de
la región y a la altura de los mejores en Grandes Ligas) y
Fórum La Guaira.

Por cierto, Curazao debutó en estas justas (cayó en
extrainnings ante Cuba, con pizarra de tres carreras por
una); Colombia anda eufórica (en su primer partido ganaron
cómodamente 7x1 ante Puerto Rico) tras proclamarse
monarca por vez primera en el 2022, en aquella ocasión con
los Caimanes de Barranquilla; en tanto Panamá se mantiene
entre los invitados tras su retorno en el 2019. Los canaleros
Federales de Chiriquí asisten a su segunda versión, al igual
que los Vaqueros de Montería colombianos.

Agricultores, campeones de la I Liga Élite del Béisbol
Cubano, son nuestros representantes. El experimentado
director Carlos Martí va a su tercera Serie del Caribe (asistió
con Granma dos veces) y ahora prefirió enfrentar el
certamen con casi la tropa íntegra que lo hizo levantar la
corona en casa, pero al menos tres jugadores más debió

sumar a los cuatro refuerzos escogidos, pues tenía
necesidades de uno o dos abridores de puntería (son siete
partidos en línea), y bateadores de emergentes con fuerza y
tacto.

Finalmente, el conjunto quedó con dos receptores, siete
jugadores de cuadro, igual cantidad de jardineros y una
docena de lanzadores. Los refuerzos que pasaron a las filas
de los verdes fueron: Dennis Laza yAndy Vargas (ambos de
Portuarios), Jonathan Carbó (Tabacaleros), Alexander
Valiente (Cafetaleros), en tanto Raico Santos regresó tras
haberse desempeñado en la Liga Profesional Mexicana del
Pacífico y quedar fuera del Clásico Mundial.

Datos históricos marcan que República Dominicana es el
país con más títulos en estos campeonatos con 21, escoltado
por Puerto Rico con 16, México con nueve, Cuba con ocho
y Venezuela con siete. Cierran la lista Panamá con dos y
Colombia con uno.

El más ilustre de los elencos clasificados son los Tigres de
Licey de Dominicana (precisamente, el rival de los cubanos
en el momento de redactar este artículo), conjunto con más
cetros en estas justas con 10; mientras los Indios de
Mayagüez de Puerto Rico buscan su tercera corona desde
que se impusieron en el 1992. En los últimos seis años,
equipos quisqueyanos y boricuas acumulan dos títulos per
cápita.

Por supuesto, la invitación ahora a Cuba a esta edición
especial no asegura que tendrá asiento seguro en lo adelante,

aunque la intención de nuestra Federación es ser miembro
pleno de la Confederación de Béisbol Profesional del
Caribe, entidad que intenta salir de uno de sus peores
momentos, pues varias ligas han manifestado
inconformidad con temas internos.

De momento, los Agricultores sacaron buena cosecha en
su debut. Todavía queda camino por recorrer. Veremos si
Martí puede llevar su estrella ganadora a tierras foráneas.
Buena falta que le hace a la pelota en esta Isla.

Ubicada en el sexto lugar, cuando solo restan par de
fechas para el cierre, marcha la escuadra cubana en la
Olimpiada de Ajedrez para personas con discapacidad, que
se desarrolla en Belgrado, Serbia, donde los santiagueros
Carlos Larduet e Idalis Batista han tenido una muy buena
actuación en sus respectivos tableros.

Larduet, subcampeón mundial entre ciegos y débiles
visuales en el 2006, e integrante del equipo que a finales del
2021 conquistó la medalla de bronce en el evento orbital

, acumulaba -hasta este viernes- tres puntos de cuatro
posibles como segunda figura del elenco criollo, con éxitos
sobre los representantes de Montenegro, Rumanía y
Bangladesh. En tanto, Idalis muestra un punto y medio,
gracias a tres tablas y un fracaso.

En general, los cubanos solo han patinado ante la India, en
un que transcurrió según lo esperado por los
especialistas que analizan el certamen.

El traspié llegó en la segunda ronda, luego de superar a los
montenegrinos. Sin embargo, los cubanos se recuperaron y
enlazaron victorias consecutivas a costa de los rumanos y
Bangladesh.

Precisamente, ante este último Larduet superó con piezas
blancas a Ejaz Husein Syed en 27 jugadas de una Defensa
Eslava; al tiempo que Batista, única fémina del equipo
caribeño, volvió a ser oportuna y acordó tablas en 47 toques
de una Defensa Siciliana como oponente de Md.Ali Newas
Sarkar.

Sin tener en cuenta lo ocurrido en las partidas del viernes
(se jugaban al cierre de esta edición), Cuba acumula seis
puntos, lo que dispara sus expectativas de cara a las fechas
finales. Polonia, actual campeona mundial por equipo,
lidera la Olimpiada con actuación perfecta de ocho puntos.

Como escoltas de los polacos aparecen los indios con
siete rayas, seguidos por Filipinas, Israel e IPCA (Federa-
ción Internacional de Ciegos, según sus siglas en inglés),
todos con seis unidades, pero con mejor desempate que
Cuba, que ancla sexta.

Apesar de no contar con la presencia de Carlos Larduet e
Idalis Batista, Santiago de Cuba evidenció una vez más que
es una potencia en el ajedrez para personas discapacitadas
en la Isla, al imponerse de forma rotunda en el certamen
doméstico.

El Maestro Nacional (MN) Raúl Leonardo Lavigne
López, integrante del equipo medallista de bronce en el IV
Campeonato Mundial hizo valer su favoritismo y se impuso
de forma categórica al totalizar 6,5 puntos de siete posibles,
para proclamarse campeón absoluto y de igual forma
llevarse la medalla de oro entre los ciegos y débiles

visuales.
Entre los sordos, el también indómito Mario Pallerols

Durán se adueñó del sitial de honor y en la Aclifim salió
airoso el representante de la llamada Ciudad de los Parques,
José Luis Escobar. Como entrenador más destacado fue
seleccionado el MN Manuel Ambrúster Jáuregui. El otro
integrante de la comitiva santiaguera fue Adriel Ponce
(Ansoc), del municipio de Mella.

Por provincia, detrás de los representantes de la llamada
“tierra caliente” se ubicó Holguín, mientras que Las Tunas
terminó tercera. La Habana, titular de la versión anterior,
fue relegada a la cuarta posición.

online

match

Indómitos dominan Nacional para discapacitados

Manuel Ambrúster
Jáuregui (Colaborador)

Santiagueros se lucen en Olimpiada
de Ajedrez para discapacitados

Larduet ha demostrado su calidad en el segundo tablero
Foto: Tomada de jit.cu
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“El 2023 tiene que ser un año mejor, porque lo necesita-
mos, nos lo merecemos, y por eso hemos estado trabajando
juntos”.

Ese fue el llamado que hicieran José Ramón
Monteagudo Ruiz, Primer Secretario del Partido en la
provincia y Beatriz Johnson Urrutia, Gobernadora, a
directivos de los municipios de Palma Soriano,
Contramaestre, ,

; quienes presentaron sus estrategias de
desarrollo económico-social para este año, como saludo al
70 aniversario del Moncada.

Representantes de los diferentes sectores participaron
en los encuentros, devenidos en exhaustivos análisis, de
todo cuanto se ha realizado y cuánto más puede hacerse, a
partir de las potencialidades de los territorios.

Annia Poblador Serguera, primera secretaria del Partido
en el municipio de Palma Soriano, expuso el compromiso
de los azucareros y de todos los palmeros, pues ‘Dos Ríos’
debe producir 20 mil toneladas de azúcar en la presente
zafra, 679 por encima del plan.

Otras acciones que tributan a mejores resultados son
potenciar la producción de alimentos, entregar hectáreas
ociosas en usufructo para autoconsumo de los organismos,
sembrar más de 14 mil hectáreas (ha) en la campaña de
frío, incorporar otras para los cultivos varios a partir de la
ampliación de los polos productivos Yaveremos y Maibío,
y fortalecer los cultivos rústicos para el autoabastecimien-
to municipal. Planes que deberán ser cumplidos y llevan un
control diario.

La explotación de una planta de alimento animal a partir
de desechos industriales y lograr una captura acuícola de
317.5 toneladas (t), que implicará un incremento de 37 t,
están entre las acciones por impulsar este 2023.

Otros renglones como producir 20 mil litros de sirope a
partir de la meladura, más de 8 mil toneladas de viandas,
mil 567.4 toneladas de hortalizas, 644,4 t de granos y 10 t
de carne vacuna; se suman al empeño de aportar 58 mil 500
litros de leche más que el año anterior.

Monteagudo Ruiz, hizo un llamado a todos los sectores a
crear autoconsumos para paliar la alimentación e insistió
en no tener empresas con pérdidas, eliminar los impagos a
productores y trabajadores. Recordó la vigencia del
concepto de Revolución dado por Fidel, cuando dice que
‘es emanciparnos por nosotros mismos y con nuestros
propios esfuerzos’.

Yusmira de la Fe Suárez, presidenta de la UBPC Paraíso,
socializó su experiencia y dijo: “nos hemos insertado en la
banca de fomento, donde logramos sembrar caña para la
alimentación, porque somos netamente ganaderos.
También compramos ganado para renovar la masa, y
gracias a esto cumplimos y sobrecumplimos en el 2022
todos los planes de producciones de leche y carne.

“Para el 2023 prevemos llegar a los 30 mil litros de leche.
Asimismo tributamos nuestras producciones a las ferias
agropecuarias y las Noches Palmeras, las trasladamos con
los medios de transporte que tengamos, y los beneficios
llegan también al pueblo, a la población de Paraíso y a los
trabajadores”.

Desde la Tierra del Cauto

Contramaestre: el pulmón de la agricultura (Al cierre los municipios de Guamá y Tercer Frente
efectuaban su reunión de trabajo)Un papel decisivo en la producción de alimentos tiene

este territorio que concentra el 70 % de los cultivos
agrícolas y desempeña un rol fundamental si de soberanía
alimentaria se trata. Por eso, el quehacer de directivos y
trabajadores será vital para cumplir con lo pactado.

Como tarea de primer orden para este municipio
eminentemente agrícola, está también el apoyo a las ferias,
el aseguramiento a los mercados, que es la mejor forma de
enfrentar el incremento desmesurado de los precios.

El primer secretario del Partido en el municipio, José
Ángel Labrada, dejó claro el compromiso de los contra-
maestrenses y dijo: “para que el 2023 sea un año mejor, se
ha elaborado un plan integral con medidas económicas,
políticas y sociales. Hemos aprendido de las más duras
lecciones del año que termina y estamos en mejores
condiciones para el presente. Es prioridad aunar los
esfuerzos y poner la creatividad popular en función de
resolver los más agudos problemas, enfrentar las limita-
ciones y encauzar el rumbo del desarrollo”.

El llamado a mejorar la imagen de los municipios,
transformar los barrios y comunidades con la participación
de todos; combatir el delito y las ilegalidades; aplicar y
generar las buenas experiencias con el uso de la ciencia, la
técnica y la innovación en las producciones agrícolas, para
romper el cerco, como lo pidiera el presidente cubano
Miguel Díaz-Canel; fueron sugerencias hechas por las
máximas autoridades políticas y gubernamentales de la
provincia en los territorios visitados.

Sin duda, los compromisos requieren trabajar duro,
innovar, explotar todas las potencialidades del campo y sus
bondades, y una mayor entrega de los hombres y mujeres
de la provincia de Santiago de Cuba, que bien saben que la
misión es cumplir con la palabra empeñada.

Santiago de Cuba Mella, San Luis y
Songo-La Maya

Con la presentación del plan integral de medidas
económicas, sociales y políticas del municipio de Santiago
de Cuba, fueron expuestas las insuficiencias y prioridades
para el desarrollo estratégico del territorio. Fortalecer la
producción de alimentos con más ciencia sobre la base de
sistemas alimentarios locales es primordial.

Apartir de los resultados del pasado año, los principales
directivos de la provincia y el municipio destacaron al
organopónico La República, de excelencia; así mismo
sobre el trabajo alternativo tomaron como referencia a la
empresa Compay Tiago, la cual sobresale con nuevas
producciones a partir del empleo de melaza en sustitución
del azúcar.

Son también objetivos diversificar las exportaciones y la
sustitución de importaciones, diseñar e implementar la
estrategia integral de info-comunicación, como recurso
estratégico de la Gestión del Gobierno, así como el
desarrollo de alternativas para la calidad de servicios
públicos, el trabajo político- ideológico y el enfrentamien-
to a la corrupción e ilegalidades.

incansablemente con
las

Santiago de Cuba va por más

Mella con el espíritu de la Protesta de Baraguá

San Luis en pos de la sostenibilidad

Songo-La Maya tiene muchas potencialidades

Para que el 70 del Moncada nos inspire

Al evaluar las acciones que se ejecutan en los Mangos de
Baraguá, Victoria Rodríguez Rosales, primera secretaria
del Comité Municipal del Partido, resaltó la restauración
del Monumento Nacional que inmortaliza la Protesta,
próxima a cumplir 145 años.

“Las labores incluyen el asfaltado de la carretera que
conduce al sitio; la construcción y rehabilitación de 145
viviendas en el Consejo Popular; también las brigadas de
Aguas Turquino encauzan una nueva conductora desde la
cabecera del municipio hasta el poblado; al tiempo que la
antigua escuela primaria Gustavo Moll es hoy un
seminternado y fue habilitada con una Casita Infantil para
las madres trabajadoras.

Se trabaja en un nuevo policlínico, en la antigua sede de
la UBPC #3, con mayor amplitud y confort para la
asistencia médica y los servicios del área de salud. Se
embellece el entorno, de manera particular los parques, y
se labora intensamente en 50 ha destinadas a cultivos
varios y en tres huertos pertenecientes al movimiento de la
Agricultura Urbana, Suburbana y Familiar.

Monteagudo Ruiz significó que el venidero 19 de
febrero, conmemoraremos el 23 aniversario del Juramento

de Baraguá, que constituyó un acontecimiento inédito en
la historia, y recordó las palabras de Fidel, ese día del año
2000 cuando exhortó a “resistir y vencer” no ya en la
batalla armada sino en la de las ideas; ocasión en la que
millones de cubanos firmaron y lo ratifican hasta hoy.

sanluiseros con el ímpetu maceísta y de Eliseo
Reyes, buscan alcanzar eficacia e integración social en la
gestión de gobierno; se proponen edificar 105 viviendas,
entregar 1 020 ha en usufructo y fortalecer los polos
productivos El Alambre, Las Mercedes y El Tetuán e
incorporar a estos 289 ha más.

El municipio, que cumple con la circulación mercantil,
ya exporta carbón vegetal y aspira a ingresar 8 620 dólares
en la venta de este rubro que debe crecer en un 12 %.

Monteagudo Ruiz reconoció las experiencias de los
campesinos Oscar Argüelles, Argelio Silva y Yorgendris
Calderón, quienes diversifican producciones, cumplen sus
planes y aportan cantidades considerables de viandas,
hortalizas, frutas y hasta arroz. En tal sentido indicó
generalizar “todo lo bueno que se hace en San Luis para
que la provincia sea beneficiada y el país avance”.

En sectores clave como la Salud, Educación, Deporte y
Cultura se continuará trabajando, así como en la atención a
comunidades y personas vulnerables.

La Gobernadora exhortó a laborar
nuevas generaciones porque, “ahí se define el futuro no

solo de los sanluiseros sino de Cuba”.

Los cuadros, productores y líderes comunitarios
songomayenses patentizaron su respaldo

Aseguraron mantener con operatividad la transportación
de pasajeros, enfrentar los precios abusivos y
especulativos, y detener el avance del hurto y sacrificio de
ganado mayor que, en 2022, tuvo el alto índice de 1 201
casos, 600 más que en el calendario precedente.

También se pronunciaron por fortalecer el polo Los
Reynaldos y la producción local de materiales de la
construcción, en respuesta a sus necesidades, pues el
municipio tiene el 61% de su fondo habitacional en estado
regular o malo.

Al respecto Monteagudo Ruiz dijo: “en distribuir los
recursos y atender los casos de manera diferenciada, están
los elementos fundamentales para revertir la situación,
deteniendo la venta ilícita de los materiales y propiciando
la autarquía”.

En el encuentro se destacó el aporte a la agroindustria
azucarera tanto en la siembra, cosecha y transportación de
la caña como en la producción de meladura.

la agroindustria
azucarera aportando al central Argeo Martínez de
Guantánamo.

Los

a

Mayte García, Luis Alberto Portuondo
y Noraleydis Becerril

Cumplir con la palabra empeñada

Mella San Luis Palma Contramaestre
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